

## El ejemplo de Portugal

Otra vez al grito de viva la libertad las calles de Portugal han sido ensangrentadas, y centenares de hombres pagarán con la vida su propensión a las revueltas revolucionarias.

No es la primera vez que hemos comentado sucesos parecidos y siempre hemos hecho notar que a título de un fomentado progreso se daba la paz pública en el país vecino, y su misma intranquilidad es el peor enemigo de su desarrollo económico.

Allí, como aquí, los monárquicos tibios, los que blasonan de su amor a la izquierda, fueron dejando jirones de autoridad y astillas del trono para que llegado el día de las convulsiones se perdiese para siempre lo que es salvaguardia de la tranquilidad, y de ese mismo tan cacareado progreso.

Por fortuna aquí aun no hemos llegado al extremo de Portugal; pero no faltan personajes que llamándose monárquicos aprovechan el calor del poder para fomentar la hoguera de las rebeldías.

Uno a uno podían señalarse los políticos que, por miedo a que no los spongian progresistas, claudican a todo trapo con los enemigos de orden, y se entregan, por malicia o por tontuna, a todas las maquinaciones de los elementos de la izquierda.

El último congreso de la Unión de Trabajadores ha tenido la eficacia de poner de manifiesto todas las concomitancias de determinados políticos con los revolucionarios de Agosto, y el alcance de aquellas fracasada intentona que dió como resultado el derramamiento de sangre de infelices obreros y de funcionarios honrados y cumplidores de su deber.

Se han dicho efectivamente grandes verdades contra los instigadores de aquel movimiento; pero ello no basta para que todavía queden muchos, que se llaman influyentes dentro del régimen, que acechen la ocasión para poder facilitar otro movimiento parecido al que tan duramente ha sido condenado por los mismos socialistas, que cada día se muestran más disconformes con su unión a los republicanos, a los que sin provecho ni utilidad prestan su savia.

La pregunta de Perezagua no tuvo contestación.

¿Por qué Lerroux, Melquiades Alvarez y hasta el mismo Cambó, no fueron encarcelados, siendo así, que según el Comité de huelgas, estaban comprometidos?

Son muchos los que llegada la hora del festín se convidan al banquete; pero muy pocos los que ponen toda su sustancia al alcance del fuego de la hoguera.

Por eso en las masas comienza a abrirse paso la idea de que las aspiraciones obreras se pueden conseguir dentro de todas las formas de gobierno, con tal de que presida el interés y la buena voluntad.

En cambio en aquellos otros que por obligación debían coadyuvar a la obra de despertar las inteligencias de los incautos, se advierte la propensión a fomentar esa ceguera, en la creencia de que ellos les sirvan de escabel para el logro de sus ambiciones.

Hace poco redaba por la prensa la retractación del hombre más ambicioso de la monarquía portuguesa, el causante del destronamiento del rey Manuel; y esas últimas palabras, nacidas de un dolor sincero, son el fiel reflejo de algún político español que en ambiciones locas no respeta

ni la ocasión ni el motivo con tal de fomentar las indisciplinas y las rebeliones, creyendo que de este modo él será un factor si ocurren las convulsiones con que sueña.

Eso creía también el político portugués, quien no solo vió desvanecida su esperanza, sino que fué después vejado y perseguido por los mismos a quienes tanto había favorecido.

La historia es maestra de la vida; pero lo que no puede hacer es sanar a los que la ambición vuelve locos; por eso el ejemplo portugués acaso sirva de poco para nuestros políticos.

## Subsistencias

### Circular

El Excmo. Sr. Ministro de Abastecimientos en telegrama de ayer, me dice lo que sigue:

«En vista peticiones formuladas al efecto y atención a que realmente es un hecho que con motivo actual estado sanitario quedaron paralizadas ó retrasadas al menos operaciones finales recolección, con esta fecha se acuerda ampliar hasta 30 corriente mes el plazo concedido por orden Comisaría Abastecimientos 30 Agosto pasado para circulación trigo destinados pago rentas, censos, foros é iguales.»

Lo que se hace público para conocimiento general.

Murcia 15 Octubre 1918.—El gobernador, César de Medina.

## Estado sanitario en Murcia

### Intervención de Sanidad

#### Inspección municipal Día 16 de Octubre

Enviaron el parte los señores Basterrechea, Pravia, Sánchez Pozuelo, Villar, Serrano, Cano, Fernández Crespo, Flores, Albaladejo, Martínez Ladrón de Guevara, Molina Niñirrola, Egea, Alcantara, Garcia Villalba, (don J.) Usón, Ayuso, Garcia Villalba (don P.), Selgas, Conejero, Ambit, Mateos y Gimenez.

De los partes enviados por los médicos se desprende haber atacados en

Murcia, 120.

En la huerta, 326.

En el campo, 23.

### Defunciones

Juzgados de San Juan.—Grippe, 13; enfermedades comunes, 4; fiebre tifoidea, 2; difteria, 1.

Juzgado de la Catedral.—Grippe, 6; enfermedades comunes, 9.

Total entre los dos Juzgados, 36 defunciones.

### Estado de la epidemia

Según se desprende de las noticias llegadas a esta Intervención, la epidemia va aumentando siendo a la vez de más virulencia, por lo que se aconseja estar prevenidos y hacer uso de todas las medidas higiénicas, sin llegar a la aprensión individual.

### Ruego atendido

En la consulta de enfermedades de un distinguido médico de Murcia, se han dado órdenes para que los enfermos no estén en la calle esperando el turno.

El primer interesado en no sembrar alarma en el público, era este señor médico que ha dado todo género de facilidades para la tranquilidad del vecindario.

Como quiera que esta medida es general, se hace público a todos los demás señores médicos, la obligación que tienen de que sus enfermos esperen en sus salas de espera den

tro de las casa y no en las calles o plazas.

### Ordenes

Han sido pedidos nuevos aparatos de desinfección por no ser suficientes los que en la actualidad posee este Ayuntamiento.

El señor Martínez Ladrón de Guevara oficia al arquitecto municipal, para que visite la casa número 3, de la calle de la Estrella, y mande retirar unos escombros procedentes de un pezo negro y que han sido denunciados en la Prensa por esta Oficina de Sanidad.

Se ha oficiado a los alcaldes pedáneos recordándoles la prohibición del tráfico de trapos viejos siendo ellos responsables de sus respectivos distritos de las infracciones de esta orden.

El señor Ladrón de Guevara ha rogado a su compañero el presidente de Policía Urbana, señor Giner, la conveniencia de regar todas las calles de Murcia dos veces al día.

### La Cárcel

El doctor Sánchez García, ha comunicado a esta oficina, que el estado sanitario en la Cárcel correccional es perfecto en el día de la fecha.

### Correos

En la presente semana quedará establecido el servicio de la correspondencia postal, según acordaron en una entrevista celebrada ayer entre el administrador de Correos señor Dueñas y el presidente de Sanidad señor Martínez.

### La Audiencia

El gobernador ha ordenado la suspensión de los juicios orales y Jurados en la Audiencia.

## Instrucción pública

El jefe de la Sección remite al recordado las relaciones y estados que han de integrar la Memoria universitaria del presente curso académico en lo que se refiere a primera Enseñanza.

A los Habilitados de los partidos de Murcia, Cartagena y Lorca se les ordena que con toda urgencia presenten en la sección las cuentas del material diurno y nocturno correspondiente al segundo semestre del presente año.

Don Francisco Pato Salazar presenta los presupuestos de material de su escuela para el próximo año.

Se remite a la Sección de Albacete los antecedentes profesionales del maestro don Isidro García Guardiola.

El habilitado de los maestros de Cartagena remite el resguardo de las cantidades interesadas en la cuenta corriente de la Junta Central de Derechos Pasivos por descuentos del mes de Septiembre.

## Inspección Provincial de primera Enseñanza de Murcia

### Circular

Debe ser interés, especial y constante, del Magisterio nacional de primera enseñanza, la ampliación y perfeccionamiento de su cultura, acudiendo con solicitud a las fuentes divulgadoras de la ciencia que nos proporcionan los libros y el estudio.

Al efecto, aun reconociendo nosotros, que el Magisterio de nuestra provincia, por su propia iniciativa procura seguir los adelantos de la Pedagogía moderna capacitándose



VII ANIVERSARIO  
del señor

## DON JERÓNIMO TORRES GARCÍA-OTAZO

que falleció el 19 de Octubre de 1911

R. I. P.

En sufragio de su alma y de la de su esposa

### DOÑA CLEMENTINA DE PARADA Y DIAZ

FALLECIDA EL DIA 12 DE MAYO ULTIMO  
(Q. E. P. D.)

Estará la Vela y Alumbrado a Jesús Sacramentado mañana 19, en la iglesia de Religiosas Capuchinas, y se dirán misas cada media hora, desde las siete hasta la una.

Sus hijos, hijo político, nieto y demás familia,  
Ruegan a sus amigos y personas piadosas una oración por las almas de los finados y asistan a algunos de estos cultos, por lo que les quedarán eternamente agradecidos.

Murcia 18 de Octubre de 1918

El Excmo. e Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis, tiene concedidas indulgencias en la forma acostumbra.

(7)

ilustrándose para desempeñar mejor su educadora misión cumple a nuestro deber y a nuestro amor por la enseñanza, el estimular y recomendar a los Maestros el uso de la «Biblioteca escolar circulante», leyendo con frecuencia los escogidos libros que contiene, y no abandonando el estudio de todas aquellas cuestiones que pueden contribuir, grandemente, a enriquecer sus medios de instrucción.

«Escuela y Biblioteca», son los dos elementos, que bien organizados, sirven para el adelantamiento de la civilización; así con fe en su eficacia se les presta la atención y el tiempo necesarios. Las Bibliotecas circulantes, satisfacen una necesidad social, porque los pueblos pueden también regenerarse por su propio estímulo y afición al estudio; pues las horas empleadas en buenas lecturas, sustentan a millares de ciudadanos de la acción de los vicios, pudiendo afirmarse, que las Bibliotecas populares, son las fuentes más fecundas de saludables iniciativas, un medio rápido de transformación social y de cultura; son el conocimiento y la experiencia de lo vivido, que van adquiriendo las generaciones que pasan, para legarlas a las generaciones que llegan, a fin de que las últimas puedan vencer con mayor ventaja las dificultades, cada vez mayores, que lleva consigo la gran lucha por la existencia.

Por último, no dudamos que nuestro Magisterio, seguirá los consejos de esta Inspección, siempre procedentes y encaminados a conseguir su perfeccionamiento y a elevar su consideración intelectual y profesional, aspiración suprema y honrosa que deben reunir los encargados de la educación e instrucción de la niñez.

Murcia 10 de Octubre de 1918.—El Inspector Jefe, Ezequiel Cazaña Ruiz.

## Subsistencias y transportes

### Las guías

Gobernador a Alcalde de Mazarrón. Teniendo conocimiento de que por esa alcaldía se facilitan guías a personas que no son delegadas del Sindicato harinero de esta provincia le significo se abstenga en lo sucesivo de hacerlo y proceda contra los que se dediquen a ello dando cuenta a este Gobierno para imponerles las sanciones correspondientes.

Pidiendo vagones

Gobernador al ministro de Fomento.

Me pido recomendar V. E. a

con todo interés las peticiones contenidas en la instancia elevada a ese Ministerio por el Ayuntamiento y representantes agricultura, industria y comercio de Cieza, referente al aumento de vagones en dicha estación y facilidades para las facturaciones. En evitación posible alteración orden público y en beneficio a aquellos agricultores y comerciantes es de alta conveniencia que V. E. se digne adoptar medidas que solucionen la situación.

### Pidiendo una autorización

Al Gobernador de Jaen. En virtud prevenciones establecidas ruego a V. E. encarecidamente por ser de gran necesidad para el abastecimiento de las fábricas de esta provincia se sirva autorizar a Francisco Belmar para facturar 20.000 kilos de trigo en la estación de Cabra del Santo Cristo y 50.000 en la de Pedro Martínez cuyo cereal está adquirido por el Sindicato harinero de esta provincia.

Gobernador de Córdoba. Comunico al alcalde de la capital el telegrama de V. S. para que Rodriguez Hermanos envíen cuatro vagones de trigo para Lorca.

Del gobernador de Toledo.—Recibido su telegrama ordene al alcalde de Tembleque facilite guías para la salida de 10 vagones de harina que los Hijos de Lorenzo Cañadas deben remitir a Albino Alcaráz, de Cartagena.

Envío de azúcar.—El gobernador de Jaen ha autorizado la salida de 888 kilos de azúcar.

## Servicios de la Guardia civil

La benemérita del puesto de Pacheco ha detenido al sujeto Diego Zaplana Jimenez como cómplice de dos robos de cebada a Ana Maria Sanchez Alcaráz que la guardaba en sus pajares.

Diego manifestó que el grano había sido robado por Carmelo Rios.

La benemérita del puesto del Estrecho da cuenta de haberse incautado de 288 paquetes de a 100 gramos y 74 de 400 de café popular del que es depositario exclusivo José Hernandez Conesa y al que se instruye sumaria por delito contra la salud pública.

Los paquetes han sido entregados al Juzgado.

La del puesto de Totana da cuenta del robo cometido en la estación férrea. Los sacos se llevaron dos sacos con trigo.

Como presuntos autores han sido detenidos los sujetos Alfonso Cayuela y Tomás Cayuela conocido por Sagasta.

Sometidos por la guardia civil a un interrogatorio se confesaron autores no solo del robo de los sacos sino de otros consistentes en carbón y frutas también en el muelle de la estación.

—La de Yecla remite relación de armas blancas y de fuego ocupadas a individuos que las usaban sin licencia.

## La derrota de Europa

Discuten las filias en España y en todas partes si ha vencido la Entente o los Centrales al aceptar la paz de Mr. Wilson, ya que, como ayer exponíamos, en ambos bandos hay quienes pierden, y no poco. Pero consuélese los tales, porque hay alguien que al hacer el balance y al ver venir los acontecimientos habrá perdido más que Alemania y más que Inglaterra, más que Francia y más que Austria. Quien ha perdido más ha sido Europa.

Todo el curso de sucesos, toda la marcha del mundo desde 1914 a la fecha ha sido la derrota completa de Europa. Primero, con el empleo de soldados de otros continentes; después, con el modo de dirimirse la contienda.

Llega ahora el término de la guerra, y la derrota de Europa se consuma. La paz no se dicta en Berlín, pero tampoco, en París ni Londres. Se dicta en Washington. ¿Y quien la define? Tampoco la define Clemenceau, ni Lloyd George, ni Orlando. La define Wilson.

Pero no es eso solo. Ahora están hablando Europa y América. De Asia no se dice nada, y hay allí una fuerza poderosa, absorbente, organizada, dueña de un porvenir enorme. ¿Cuántas veces se habló, y qué olvidado está ahora el peligro amarillo!

Europa ensangrentada, empobrecida, destruida, con un Oriente aniquilado, en manos del sindicalismo, con una juventud y una virilidad destruida, con cuatro años de engendrar hijos con estigmas de debilidad innegable, pasa a ser un emparedado entre América y el Japón.

La América latina ya no es latina, sino yanqui; la hegemonía naval no será inglesa, sino yanqui; la siderurgia alemana se pierde, pero como Francia carece de obreros y carbón para reemplazarla, los Estados Unidos impondrán su productos en el mercado; y así irá creciendo en poder expansivo Norteamérica, ahorrando a Europa, dominándola, imponiendo su comercio y su espíritu, hasta que tropiece allí en Asia con el Japón. ¿Quién sabe si las genera-

iones futuras verán a Europa des-empañar el papel que desempeñó Bélgica en 1914!

¡Ironía del destino! El 12 de Octubre es cuando Alemania, dirigiéndose a Wilson y expresando sus anhelos de pactar con Wilson, dió estado de hecho a la hegemonía yanqui.

¿De qué han servido al fin nuestras filias? ¿Qué es hizo de nuestras pugnas románticas en torno a la cultura sajona, germana, eslava o latina?

Lloremos la civilización que comenzó con la Grecia antigua, dominadora del Oriente, y preparémonos a ver instaurarse la hegemonía yanqui hasta que el Imperio del Sol Naciente recabe el abolego civilizatorio de la cuna primitiva de la Humanidad, de la vieja Asia.

«Viva el Progreso», regalo de don Eleuterio Chico.

Tema quinto: Poesía festiva.—Primer premio, a don Maximiliano García, lema, «De antaño y de ogaño», regalo del Excmo. Sr. D. Luis Ibañez-Pisana.

Tema sexto: Crónica sobre asunto local. Premio único, a don Francisco Martínez, lema, «soñaba el cigajo», regalo del señor Jefe de Telégrafos.

Tema séptimo: Canto a la belleza de la mujer yeclana. Premio único, a don Rafael Resa Fernández, lema, «Vesubio», regalo de don Joaquín del Portillo.

Tema octavo: Orientaciones de la cultura de la mujer, con arreglo a las exigencias de la vida moderna.—Premio único, a don Macedonio Moragón, lema, «Feminismo», regalo de don Alberto Rodríguez.

Por haber sido aplazado el Certamen, se han entregado los objetos de premio a los autores premiados y en el acto del mismo se les entregarán los diplomas correspondientes.

CORRESPONSAL.

16 Octubre 1918

Obras públicas

El alcalde de Ojós remite instancia de don José Buendía sobre ejecución de obras en la carretera de Ojós a Abarán.

—El Gobernador Civil de Alicante remite cinco oficios para su entrega a don Alfonso, don Guillermo, don Luis, don José y doña Juana Nieto vecinos de Cartagena.

—La Comandancia de Marina de Cartagena devuelve informado el expediente incoado por don Antonio Rojas sobre instalación de una caseta en el muelle de Aznar.

BOLETIN RELIGIOSO.

Octubre 1918

VIERNES XVIII

San Lucas apóstol y evang., San Julian, Santa Trifona y San Justo.

CULTOS

Ejercicio del Mes del Rosario En San Nicolás.—Con Manifiesto a las siete y media de la mañana.

En San Bartolomé-Santa María.—Por la mañana a las siete menos cuarto.

VELA Y ALUMBRADO

Día 18.—En Capuchinas por el Excmo. Sr. D. Julian Pagan y Ayuso y demás difuntos de la familia.

ASOCIACION DE AGRICULTORES

Suspensión de la Asamblea agrícola nacional

El Consejo de la Asociación de Agricultores de España, en su sesión del día 12 del corriente, atendiendo indicaciones de la Dirección general de Seguridad, relativas a la inconveniencia de que se celebre el día 20 la proyectada asamblea agrícola nacional, a la que se proponían asistir numerosísimas Comisiones de todas las regiones de España, lo que pudiera motivar una mayor difusión de la epidemia reinante, no bien segura aquella autoridad que de un momento a otro no hubiera que suspenderla forzadamente, ocasionando al hacerlo a última hora todos los trastornos y molestias de un viaje inútil a los que vinieran, y habiendo por otra parte recibido requerimientos en igual sentido de no pocos agricultores y entidades agrícolas de muchas provincias invadidas por el temible mal ha decidido aplazar la celebración de tan importante acto para más adelante.

No obstante, como la defensa de tanto interés agrícola amenazado no admite demora y es urgente hacer conocer al Gobierno las aspiraciones de la clase agrícola, la Asociación de Agricultores de España, que tenía redactadas unas conclusiones

para someterlas a la aprobación de la Asamblea, la está circulando a todas las entidades agrícolas para que las estudien, y si, como espera, las aceptan y se adhieren a ellas, dirigir un documento al Gobierno en que aquellas se contengan y que muestren cuáles son el sentir y las decisiones de la agricultura nacional, documento que se hará público en breve plazo.

La Asociación de Agricultores de España encarece a todas las Asociaciones agrícolas y agricultores que continúen enviando sus adhesiones a la misma.

La incautación de buques

(De la tarde) (Por telégrafo)

Los nombres

El número de buques alemanes de que se ha incautado el Gobierno español, es el de seis.

Perderán los nombres que actualmente llevan.

Se les llamará a todos «España», y llevarán los números del uno al seis.

Una petición

Los accionista de la Compañía Marítima Vizcaina, han solicitado que se les cedan algunos de los barcos incautados en compensación, a los que han perdido por haber sido torpedeados.

Los maestros

(De la tarde) (Por telégrafo)

Un manifiesto

La Asociación Nacional del Magisterio ha publicado un manifiesto que dirige a la opinión.

Explica en él la razón de las peticiones que tiene hechas al Gobierno.

Hace constar que todo no se reduce a un aumento de sueldo a los maestros sino a la necesidad de que las escuelas estén debidamente servidas y los maestros puedan ejercer con toda escrupulosidad su educadora misión.

Acerca de la paz

(De la tarde) (Por telégrafo)

Wilson no la espera

De Washington dicen que el presidente Wilson ha recomendado que se lleve a cabo el empréstito de guerra, esperando que será cubierto.

Es creencia de Wilson que después de su nota a Alemania, la paz se ha alejado.

La guerra europea

(De la noche) (Por telégrafo)

El curso de las operaciones

La jornada anterior

El retroceso de las tropas germanas ha permitido a las tropas anglo belgas apoderarse de Routers, así como de Menin y Wervicq, en la orilla del Lys.

Lille está envuelta por el Sur. En Picardía atacaron los aliados entre Boachín y el Oise, siendo detenido el avance por la artillería germana.

Al Norte de León no han llegado los franceses al Sevre.

En la Champaña solo les falta la posesión de Retel para conseguir el dominio completo del arco del Aisne.

En la curva de este río se desarrollan vivos encuentros desde Grand Pre a Monroy.

No hay nada más de interés que señalar en este frente.

En el italiano no ocurre nada interesante.

Aire y agua

El aire que había estado soplando ayer durante toda la tarde, después de la una y media de esta madrugada tomó caracteres de verdadero huracán.

La fuerza del aire era muy grande y a su empuje, tejas, persianas y cristales cayeron en buena cantidad a la calle.

La luz eléctrica se apagó dos veces.

El huracán duraría unos tres cuartos de horas.

Cuando se calmó el viento comenzó a llover, parando muy pronto.

Después de esta revolución atmosférica la noche quedó muy buena y sin frío.

El matrimonio de los subalternos

El «Diario Oficial» publica hoy la siguiente Real orden:

«En vista de las dudas suscitadas con motivo de los nuevos sueldos establecidos por la ley de 29 de Junio último acerca de la cuantía de las rentas que deben acreditar los oficiales subalternos que soliciten Real licencia para contraer matrimonio, y atendiendo a que el Real decreto de 27 de Diciembre de 1901, modificado por la ley de 5 de Abril de 1904, se limita a disponer que la renta que dichos oficiales deben justificar es la equivalente a las diferencias de sus sueldos con el de capitán, diferencia que, aunque actualmente es mayor que la primitivamente existente, lo es de una manera eventual, porque las gratificaciones por quinquenios de efectividad hacen que esa diferencia sea variable, refiriendo como ha de ser siempre al sueldo mínimo que perciben los capitanes, y siendo conveniente, para evitar las alteraciones consiguientes a los depósitos constituidos, señalar una cantidad fija en cuantía estrictamente necesaria para el cumplimiento del propósito del legislador, el Rey (q. D. g.) de acuerdo con lo informado por el Consejo Supremo de Guerra y Marina en 1.º del mes actual, se ha servido disponer que la renta que a los efectos expresados habrán de acreditar los subalternos de las Armas y Cuerpos a que se refiere el artículo 3.º del precitado Real decreto de 27 de Diciembre de 1901, modificado por la ley de Abril de 1904, es la de 500 pesetas anuales, para los tenientes y aspirantes y mil pesetas para los alféreces y aspirantes.»

Esta Real orden ha venido a calmar muchas justificaciones inquietas, provocadas por la aplicación de la ley de Reformas militares. Aumentados los sueldos de los capitanes, era mayor la diferencia de este sueldo al de teniente, y como con secuencia aumentaba igualmente, y en proporción relativamente considerable, la cuantía del depósito que para contraer matrimonio exige la ley vigente a los oficiales subalternos.

No fué la idea del legislador exigir tan gran cantidad como garantía de que el oficial subalterno casado pueda vivir con el decoro debido a su clase. Para este fin fijó, como cantidad precisa, el sueldo de capitán que se señalaba en la ley. No había por qué aumentar esa cantidad. De aquí la necesidad de acomodar en este punto concreto la nueva legislación a las consideraciones que aconsejan la fijación de la cuantía del depósito. Así lo ha comprendido el ministro de la Guerra, y la Real orden de hoy está dictada de acuerdo con lo informado por el Consejo Supremo de Guerra y Marina.

Tiene, pues, todas las garantías de acierto, y como es de justicia y equidad, seguramente será bien recibida en el Ejército.

Esto, esperando que la ley se promulgue, porque la experiencia de todos estos años ha probado hasta la saciedad que si lo que se persiguió con esta ley limitar el matrimonio a los oficiales subalternos, el objeto no se ha conseguido. En muchos casos, la situación de los nuevos hogares se ha agravado por que lo usura, vigilante siempre, ha hecho su presa en ellos, y el oficial tiene que pagar por la cantidad a que asciende el depósito, y que le fué facilitada con el interés correspondiente. En los casos más favorables, el depósito lo hace un pariente, un amigo, y el nuevo matrimonio

tiene que atenerse, para vivir, a la paga no aumentada con la menor renta.

Por lo pronto, las cosas quedan mejor que ahora estaban, y eso es lo que hay que aplaudir.

LA LEY DE FUNCIONARIOS

El cuerpo pericial de Contabilidad y los abogados del Estado

La «Gaceta» publica los siguientes Reales decretos:

Declarando comprendido al Cuerpo pericial de Contabilidad del Estado en la regla quinta del Real decreto de 7 de Septiembre próximo pasado sobre formación de plantillas, dictado para la ejecución de la ley de 22 de Julio del año actual, y disponiendo que las plantillas de dicho personal queden constituidas en la forma que se indica:

Declarando exceptuado de nueva amortización al personal del Cuerpo Auxiliar de Contabilidad del Estado, cuyas plantillas quedarán constituidas en la forma que se publica.

Declarando exceptuado al Cuerpo de abogados del Estado de la reducción de plantillas y amortización de vacantes a que se refieren la disposición especial primera de la ley de 22 de Julio del año actual y el artículo 1.º, regla 3.ª del Real decreto de 7 de Septiembre próximo pasado, y fijando la plantilla y sueldo de los funcionarios del expresado Cuerpo.

Exceptuando de las reducciones a que hace referencia la ley de 23 de Julio del año actual y su reglamento de 7 de Septiembre próximo pasado al personal de los Cuerpos especiales del Catastro de la riqueza rústica y al personal subalterno de porteros y ordenanzas, y fijando las nuevas plantillas de personal de los Cuerpos especiales del mencionado Catastro de la riqueza rústica.

Disponiendo queden exceptuados de toda reducción de personal los Cuerpos facultativos y especiales afectos al servicio del Catastro de la riqueza urbana, y que las plantillas de dichos Cuerpos sean las que se determinan en los cuadros que se publican.

El Telégrafo

A la hora en que cerramos la edición solo hemos recibido el servicio telefónico.

El servicio telegráfico no ha llegado a nuestro poder.

Indudablemente alguna avería producida en la línea por el ciclón que se desencadenó a media noche, o tal vez alguna tormenta, han sido las causas del retraso que nos obliga a dar este número sin servicio telegráfico.

La Protectora

Número premiado en el día de ayer, 132.

Noticias

El Mercado El verticajo ayer estuvo bastante animado; la recoba alcanzó precios elevadísimos.

Los huevos se vendieron a 3'25 pesetas la docena.

El ganado de cerda, tanto cebado, como el de cría, descendió algo en los precios.

En el vacuno y lanar, con poca diferencia rigieron los precios de la semana anterior.

LABORATORIO GUILLAMON Análisis clínicos.—San Agustín, 8 Teléfono 167.—Murcia

Leche especial de vacas, para enfermos a peseta litro. Se vende Plaza de Roma, núm. 7.

Ascensos

Con motivo de las reformas llevadas a cabo en el escalafón del personal administrativo de Obras públicas han sido ascendidos en esta provin-

cia los señores funcionarios de esta Jefatura don José García Serrano, don Fulgencio Mesasguier Alba, don Luis del Nido Domínguez, don José Chacullas Herrera, don José Chicheri Kochi y don José Ferro Cocchi, a todos los que enviamos nuestra cariñosa felicitación por dicho motivo.

Se venden Unos cien mil almendros de varios precios y tamaños y algunos olivares, en la naveta del Puerta de la Cadena, partido de Baños y Mendigo. Juan Alegria.

CAJA DE AHORROS del Banco de Albacete

3 por 100 de interés anual. Horas de Caja. Por la mañana de 9 a 1. Por la tarde de 3 a 4'30.

Enferma

Se encuentra enferma, aunque afortunadamente no de cuidado la bellísima señorita Josefina Ferrer.

Hacemos votos por su pronto y completo restablecimiento.

Epidemias contagiosas

se evitan lavándose con

Jabón Zotal

Chirigotas

Federica García Sánchez, ha tenido la desgracia de fracasar en el teatro, como autor de una opereta que el público de Estiava ha rechazado con verdadera violencia. Y muchos cronistas se duelen de esa falta de educación de la gente. Está bien: no hay por qué aver el buey o el burro ante una obra, por mala que sea. Pero dice un comentarista:

«El extranjero o el provinciano que asomara ayer las narices a ese teatro madrileño se daría cuenta de lo que somos y de lo que representamos.»

Si, señor. Y de lo que no dejamos representar.

Un caso curioso.

Ha sido detenido Rafael Caba, el presunto autor del robo del Museo. Cuando le persiguen los vigilantes, Caba, como es natural, pretende huir.

Y entonces grita un subordinado de Mequedá.

—¿Qué es ese que corre?

—Es Caba —dijo otro.

—¿Es Caba?

—Que sí; que es Caba.

Y entonces apuntándole con los revólvers, gritaron todos:

—¡Date a cob!

Se dio Caba, y no pasó más.

Ultima hora

Por teléfono) 18.—2'10.

Ostende y Lille

Un parte oficial de Londres da cuenta de que los ingleses han desembarcado en Ostende.

También ocuparon Lille. Ambas poblaciones están intactas.

Nueva ofensiva

Se ha comenzado una nueva y energética ofensiva británica en la línea Cambrai-San Quint.

Hungría y la paz

De Zúrich comunican que en la Cámara húngara se produjo un enorme escándalo.

Karoly y sus amigos se pronunciaron en favor de la paz, declarándose amigos de la Entente.

Se les insultó produciéndose un gran tumulto.

La sesión fué levantada.

Páginas de la campaña

Disconformidad manifiesta

Ingleses y franceses siguen mostrándose poco conformes con las doctrinas de Wilson.

Audiencia

Señalamientos para hoy: Sección primera

Juicios orales.

Una causa del juzgado de Mula, por hurto, contra José Antonio Collado y otros.

Ltrado, señor Pérez Marín; procurador, señor González Sanz y Ruiz Lopez.

Sección segunda

Juicios por jurados.

La causa señalada para los días 17 y 18. ha sido suspendida.

Juicios orales.

Una causa del juzgado de La Unión, por lesiones, contra Isabel Maldonado.

Ltrado, señor Fernández Reyes; procurador, señor Salvat.

DESDE YECLA

Certámen literario

Con arreglo al fallo del Jurado calificador, que había de otorgar los premios a los trabajos presentados para el Certámen que había de haberse celebrado el 9 de los corrientes, y que ha sido aplazado por estar clausurado el Teatro a causa de la epidemia, han sido adjudicados en la forma siguiente:

Tema primero: Poesía.—Primer premio, a don Francisco Martínez Corbalán; lema «Getsemani», regalo de la sociedad anónima «Extracción».—Segundo premio, a don Miguel de Castro; lema «Rosalinda», regalo de don Agustín Ibañez Bañón.—Tercer premio, a don José Molina Romero; lema, «Amor pátrio».—Cuarto premio, a don Francisco Antonio Gimenez; lema, «Recuerdos y esperanzas», regalo de don José del Portillo.

El regalo correspondiente al tercer premio, ofrecido por el Sindicato Agrícola y Caja de Ahorros, no ha sido entregado.

Tema segundo: Leyenda.—Primer premio, a don José Morell de Lasheras; lema «Atenea», regalo del Excelentísimo Sr. D. Pascual Amat Esteve.—Segundo premio, a don José Gimenez Roses; lema «Fé», regalo de la Sociedad anónima «El Progreso».

Tema tercero: Cuanto.—Premio único, a don Fernando García; lema «Fiat voluntas tua», regalo de don Joaquín Codorniu, diputado a Cortes por este distrito.

Tema cuarto: La educación obrera como medio de preparar la evolución social.—Primer premio, a don Pascual Palao Ros, regalo del Sindicato Católico Agrario.—Segundo premio, a don Eduardo Martínez Gracia, lema, «Eduquemos al obrero», regalo del Excmo Sr. Barón del Solar.—Tercer premio, a don Luis Fenis Gar-

Los políticos británicos han llegado a desear que en el estado en que están las cosas parece inverosímil que un ministro responsable haga una declaración detallada acerca de la situación.

De donde resulta que los susodichos políticos entienden que Wilson ha hablado y obrado por propia cuenta y riesgo y además, dicen, que la respuesta alemana es harto vaga, que en ella no se muestra con claridad definitiva si las bases de Wilson son aceptadas completa e inmediatamente o si tan solo se aceptan como puntos a discutir a posteriori.

Una declaración tan vaga, agregan, no puede la nunca ser satisfactoria y en consecuencia, según ellos, no hay motivo para suspender las operaciones militares, ni es posible ningún armisticio, a menos que los imperios centrales ofrezcan tal número de garantías que los aliados queden seguros de su sinceridad.

En cambio los italianos se muestran de toda conformidad y acuerdo con las proposiciones y la decisión de Wilson.

A pesar de los pesares no es de sospechar, por la cuenta que les tiene, que los Estados de la Entente se separen espiritualmente del político yanqui, que es a todas luces árbitro personal o expresión fiel de la voluntad de su pueblo, lo que Wilson ha dicho y lo que Wilson ha hecho tienen que acatarlo ingleses y franceses con todas sus consecuencias, sean las que fueren: de otro modo sobrevendría en el acto una paz separada y vuelta a quedar solos frente a Alemania y entonces no se harían fusiones que con Foch y sin él, con sir Douglas Haig y sin él y con todos los elementos que presumen poseer, la balanza se inclinaria en plazo no muy lejano del lado de los alemanes y el mundo entero culparia a esos gobernantes por inhumanos, ya que habiendo tenido en sus manos un modo honroso y rápido de poner punto final a esta recia contienda, preferían por tiquis miquis insignificantes y por majezas inadmisibles, la continuación de una campaña que después de los pasos dados no tiene más remedio que terminar con una paz firme y duradera.

Lo que sucede es que Inglaterra siente y llora la pérdida de la hegemonía mundial que pretendía disfrutar: ve que se va a poner en litigio su eyerado navalismo; que se trata de decretar, en contra de sus propios intereses, la libertad de los mares y que el problema de las colonias, suyas y ajenas, las que tenía y las que ha usurpado, será también amplio tema a discutir, y ante todas estas cosas se revela tímidamente contra el yugo tiránico de los Estados Unidos, que son en esta ocasión el usurero que viene a cobrar con los crecidos créditos consiguientes

el préstamo que oportunamente hizo.

Y en cuanto a Francia sigue siendo comparsa de su aliada.

COMANDANTE CUNAXA

## Plomo y Plata

Sin variación se sigue cotizando en Londres a L. E. 29 0-0 la tonelada de plomo.

La plata tampoco ha tenido variación, cotizándose, por consiguiente, a P. 53 14 3/4 la onza.

Los fundidores de ésta continúan pagando las entregas de esos minerales que durante el actual mes se les hagan, a los precios fijados de ciento dos y medio a ciento cuatro y medio reales el quintal de plomo y a quince y medio reales la onza de plata, con los descuentos usuales de cinco tipos y cinco reales.

Los señores A. Rüffer é Hijos, de Londres, nos dicen con fecha 25 de Septiembre, lo que sigue:

Cotizamos:  
Plomo dulce español: L. 29-0-0 por tonelada.

Plata fina: 53 7/16 peniques por onza.

### Precios

No habiendo recibido, debido al continuo cierre de la frontera las revistas inglesas y francesas de las que tomamos las cotizaciones de los metales, posteriores al 23 del pasado, nos vemos obligados a dar los precios correspondientes al mencionado día.

(De «La Gaceta Minera».)

## Sobre la incautación

La cuestión de los torpedeamientos que se agita ahora por las izquierdas como bandera para sus planes de rebeldía ha sido como decíamos ayer un éxito indiscutible para el Gobierno que sin abandonar los deberes de neutralidad ha sabido encontrar una fórmula que ponga a cubierto nuestros derechos.

Así lo está reconociendo la prensa seria e independiente y así lo ha proclamado también la opinión sensata.

Quizá de los pocos éxitos que pueda vanagloriarse el actual Gobierno sea el de la incautación de esos barcos sin haber dado lugar a una ruptura de sus relaciones con ningún país beligerante.

«El Ejército Español» que viene haciendo una campaña sensata en lo que se refiere a la batallona cuestión de la guerra al comentar la resolución que se ha dado a este conflicto dice lo siguiente:

«Se han confirmado plenamente

las opiniones que emitimos oportunamente cuando nuestros rabiosos intervencionistas quisieron aprovechar el pretexto de esos torpedeamientos para llevar España a los horrores de la guerra.

No solo por nuestra arraigada convicción de que la neutralidad y solo la neutralidad debía ser la única norma de la conducta de España en las circunstancias difíciles creadas por el conflicto mundial, sino por convencimiento de la razón que nos asistía, desde luego creímos que Alemania reconocería esas razones nuestras y accedería a cedernos aquellos de sus buques refugiados en nuestros puertos desde el principio de la guerra, que pudieran compensar con su tonelaje la merma hecha en el nuestro por los submarinos alemanes.

Todo lo hacia creer así. De un lado la conducta noble y generosa seguida por España desde los comienzos de las hostilidades, con ambos grupos beligerantes; la intervención piadosa de nuestro Monarca, puesto al servicio de la caridad igual para todos, sirviendo de lazo de unión entre los que sufrían y los que podían amornar sus sufrimientos, el auxilio prestado a los alemanes heridos en nuestra Patria, que no podían ir a la suya, ni recibir socorro de ella. De otro lado, la conducta de Alemania siempre deferente hacia España, protestando siempre de amistad, y apartando de sus relaciones con nosotros todo lo que pudiera dar origen al menor rozamiento, al más ligero conflicto. Por eso a las vociferaciones desatadas de los intervencionistas opusimos la necesidad de no perder la serenidad, de sostener nuestros derechos sin arrebatos de pasión pero con la decisión de que fueran atendidos.

El Gobierno lo reconoció así también, y esclavo de sus deberes hacia la neutralidad, llevó las negociaciones con el tacto y la firmeza necesarias para que el éxito corona sus esfuerzos.

Y así ha sido. Señalados los buques de que podemos disponer, la entrega, autorizada por la Embajada alemana, se efectuará enseguida. Esto contrariará, sin duda, a los que con ello, y para el caso de que la guerra continúe, pierdan la ocasión de desahogar su bilis, y un pretexto que han manejado bien para provocar un rompimiento con Alemania, pero el país agradecerá al Gobierno la forma en que ha dirigido la negociación, que le ha alzado toda idea de conflicto entre ambos países.

Los intervencionistas a ultranza han perdido una nueva batalla, y deben estar ya convencidos de que sus proyectos suicidas no se pueden, porque no se deben, realizar. España no tiene por qué salir de la neutralidad a la que la que es deudora

de su florecimiento actual. Gracias a ella cuentan con su juventud sin merma, con su crédito aumentado, y es acreedora por igual a la gratitud de ambos grupos beligerantes.

## «Boletín Oficial»

El del día 17 contiene:  
Parte oficial.  
Circular del gobierno civil sobre circular de trigos.  
Id. de Inspector de Primera Enseñanza.

Edicto de la sección administrativa de Obras Públicas.

Id. de la Tesorería de Hacienda y varias zonas de contribución.  
Extractos de acuerdos de las alcaldías de Cartagena y Mazarrón y edictos de las de Ulea y Cieza.

Edictos de la Audiencia y de los juzgados de Instrucción de Cartagena, Lorca y Totana.

## La gripe en Francia

Tomamos de «Le Journal»:  
«La gripe, española ó no, está en pleno desarrollo; lejos de decrecer se la ve progresar con el frío.

Si querer alarmar a nadie, decimos que cada cual debe prevenirse contra esa enfermedad, porque, benigna en la inmensa mayoría de los casos—mucho más benigna hasta ahora que en 1889—puede extrañar, sin que nadie lo indique a su comienzo, complicaciones muy graves, como bronco-pneumonías fulminantes, con fenómenos de asfixia y cirostis, es decir, con una coloración violácea de la piel, que ha pasado por cólera entre muchas personas mal informadas—sin hablar de pleuresías purulentas, ni de fenómenos intestinales, a los que es necesario muy probablemente combatir, como piensa M. Netter, ciertos casos de «curio-disenteria».

La enfermedad, es en efecto, eminentemente contagiosa y se contrae de la manera más disimulada, es decir, por el aire, por las gotitas proyectadas por la tos y por los mismos vestidos.

Las personas cuidadosas deben limitar los contactos directos a lo más mínimo, y, sino cubrir el rostro con una careta, al menos para mantener en estado de antisepsia los accesos de las vías respiratorias.»

## Registro civil

Movimiento de población durante las últimas 24 horas.

JUZGADO DE SAN JUAN

Nacimientos, 6.  
Matrimonios, 0.

JUZGADO DE LA CATEDRAL

Nacimientos, 4.  
Matrimonios, 0.

## CEREGULOSA (Extracto de cereales)

Alimento completo de gran poder nutritivo reconstituyente, y de acción específico en las Enteritis agudas y crónicas, Intolerancia gástrica, Convalecencia, Embarazo, Lactancia y debilidad general.

PRECIO: 2'50 PESETAS

Preparado por el farmacéutico, SALVADOR SANCHEZ ORTIZ BAZAR (Granada). De venta en las principales farmacias y droguerías

## El peligro de la guerra submarina Precios del Mercado

Copiamos del «Times»:  
«El Vizconde Northcliffe habló ayer a los oficiales y tropas de las compañías forestales de Newfoundland sobre el falso optimismo respecto a la guerra submarina diciendo: «La posición de la guerra es en general satisfactoria, pero hay quienes se olvidan de la máxima inscrita en nuestros anales: Despacio vengas, despacio vayas.» (En inglés: slow come slow go) lo que ha sido preparado desde hace casi cincuenta años, siguiendo el gradual desarrollo del prusianismo creado por Federico el Grande, no es fácil de destruir, como cree cierta gente insensata. La cuestión de la duración del gradual proceso desmoronador depende del tonelaje.

Vosotros que habéis cruzado el atlántico sabéis que el peligro submarino no ha llegado ni con mucho a su fin. Por el contrario, los submarinos siguen hundiendo sin interrupción un tonelaje precioso, y con el cargamento de gran valía.

Todos los políticos desearían que vosotros creyéis que el submarino está vencido, pues ellos desean que el pueblo se entere solo de cosas agradables, y las hazañas de los submarinos sufren una fuerte restricción por parte de la censura.

Consecuencia de esto es el optimismo general que preside ahora este problema desagradable.

Ha pensado muchas veces que uno de los males más funestos de la censura es que adormece tanto al Gobierno como al pueblo. Os ruego con afán que no os dejéis guiar por este falso optimismo respecto a la cuestión submarina y que no desfallezcáis en vuestros esfuerzos de procurarnos madera, que es una de las grandes necesidades de la guerra.»

### Laboratorio de Higiene

Representación del Instituto Nacional de Higiene de Alfonso XIII Director: DON JULIO GARCIA GATTURNO, médico bacteriólogo. Toda clase de análisis clínicos, bacteriológicos, de aguas, tierras, abonos, minerales, alimentos y bebidas.—Aplicación de todas clases de sueros y vacunas al hombre y animales domésticos. Tratamiento antirrábico por el método de Högberg. Baiorruvevo.—Letra A. Frente al Horno de la Fuensanta.

### LONJA

Precios del día 17:  
Patatas, 14'00.—Pimientos gordos 12'0.—Melones, 7.—Bonatos, 7'00.—Manzanas 00'0.—Ajos, 00'00.—Guisanos, 00'00.—Tomates, 7'00.—Peras 00'00.—Bajocas, 13'0.—Granadas, 0'00.—Cebolla 4'00.—Sandías, 0'00.—Judías, 00'0.—Berengenas, 0'40.—Peras, 00'0.—Pimientos, 7'00.—Melocotones, 00'0.—Limones 0'00

### PESCADERIA

Precios del día 17:  
Lenguado, 2'00.—Mero 0'00.—Anguilas, 0'00.—Sardina, 1'40.—Boga 1'20.—Mujol, 1'40.—Dorada, 1'40.—Bonito, 0'00.—Lecha, 0'00.—Pajel 0'00.—Salmonete, 0'00.—Magres 1'40.—Atún, 2'00.—Calamares, 0'00.

### ACADEMIA DE COMERCIO

DIRIGIDA POR DON FEDERICO DIEZ PUCHE Idioma Francés, Cálculo Mercantil y Contabilidad por Partida Doble. Jaboneras, 10.

Filtros contra la gripe. Los más higiénicos por su calidad. Bazar Murciano

Alfombrillas limpia-barros. En el Bazar Murciano hay una variada colección a precios reducidos.

«Gavadonga». Estuche Gal, con jabón, polvos y esencia. 6 pesetas. Novedad y exclusiva para Bazar Murciano.

Eternit-Metzger. Pizarra de cemento y amianto para fachadas, cubiertas y zócalos; evita la humedad. De venta Domingo La Rosa, Sociedad, 7.

Teléfono de EL TIEMPO Núm. 25

GARGANTA-NARIZ Y OIDO Dr. J. PEREZ MAIZOS Especialista del Hospital Provincial. Consulta: de 8 a 12 y de 2 a 7, tarde.

Imp. de EL TIEMPO

—Entonces hagan el favor de retirarse—ordenó.—Usted, señora Fabrice, quédease.  
Todos se retiraron silenciosamente, y un agente se puso en la puerta del piso para impedir que nadie entrase.

XXVI

### El nombre del asesino

El comisario de policía quedó por un momento silencioso; luego, volviéndose hacia la portera, le dijo:

—Así, pues, señora Fabrice, ¿no puede usted darme ningún detalle sobre el asesino de su marido?

—Desgraciadamente, ninguno, señor.

—¿Y no tiene usted ninguna sospecha?

—¡Dios mío, no conozco a nadie que sea capaz de robar y matar!

Y sin embargo—replicó el comisario,—los la droses y el asesino, pues está demostrado que el asesinato lo ha cometido un solo, no pueden ser completamente extraños a la casa; conocen, sin duda, al señor Blanchard; sabían que poseía una suma importante, y también que es ciego. Seguramente tampoco ignoraban que la señorita Blanchard había de pasar la velada fuera de la casa.

El crimen ha sido meditado y combinado con detención. Los bribones han tenido en cuenta la debilidad y la ceguera del anciano; no cabe la menor duda. Sabiendo que la señorita Blanchard no estaría en casa, se han introducido de un modo u otro, han abierto la puerta del piso con una llave falsa y han sorprendido al pobre viejo, probablemente en su primer sueño. ¿A qué hora ha salido la señorita Blanchard?

—A eso de las siete y media.

—Y el crimen se ha cometido entre nueve y nueve y media. De ahí se desprende que han espiado la salida de la joven, y esperado que el anciano se durmiera para penetrar en su casa.

—¿Si debe haber sido, señor comisario.

—¿El señor Blanchard se acostaba habitualmente temprano?

—Sí, señor.

—Los criminales conocían ese detalle.

—Sin embargo, esta noche precisamente, el señor Blanchard ha debido acostarse algo más tarde, pues ha tenido visita.

—¿Ha venido a verle alguien? ¿En ausencia de su nieta?

—Sí, señor, un joven.

—¿Quién es ese joven?

—Un amigo del señor Blanchard.

—¿Le conoce usted?

—Mucho y desde hace muchos años. El fué el

que vino a tomar el piso para el señor Blanchard y su nieta antes de que vinieran éstos de Lorena.

—¿A qué hora se ha marchado el amigo del señor Blanchard?

—Yo no lo he visto salir; pero la vecina de al lado dice que le ha oído despedirse del señor Blanchard un poco antes de las nueve.

—Es particular—dijo el comisario, pensativo; y añadió en seguida:—¿el señor Blanchard recibe a muchos conocidos o amigos?

—A nadie más que al señor Pedro. Aparte de él solo vienen aquí algunas señoras a traerle trabajo a la señorita Leonfina.

—El asunto resulta grave, y me parece muy obscuro muy misterioso—murmuró como para sí mismo el comisario de policía.

El agente que había ido a la farmacia volvió trayendo lo encargado por el doctor:

Fabrice había hecho dos o tres ligeros movimientos y un poco de color sonrosado teñía sus pómulos.

—Sujétele así la cabeza—dijo el médico a la portera.

Y volviendo al ciego, le hizo tragar algunas gotas de un color amarillento, poniéndole inmediatamente en la nariz un polvo blanco del que le hizo aspirar una pizca. El efecto del específico no se hizo aguardar. El señor Blanchard se agitó, estiró los brazos y se puso a estornudar ruidosamente. Al cabo de un instante, después de un pesadísimo

